

Hommage à tous les Artisans

de l'Oeuvre des Retraites Fermées d'Edmundston (1946-1971)

Dès la première année de son ministère épiscopal à Edmundston, S.E. Mgr Marie-Antoine Roy, o.f.m., annonce le 21 avril 1946, la fondation d'une maison de retraites fermées. Le 15 mai 1946, il nomme le Père Joseph-Aurèle Plourde directeur-fondateur de l'oeuvre (1946-1947); il sera assisté pour une année des Pères Joseph Lelannic et Albert Lévesque, eudistes. Le 1^{er} septembre 1946, il bénit la première maison Notre-Dame-du-Sacré-Coeur, au baraquement militaire, au site actuel de la Bibliothèque Mgr-William-J.-Conway et ex-église Notre-Dame-du-Sacré-Coeur. Le 3 septembre 1946 débute la première retraite et elle est prêchée par le Père Victor Lelièvre, o.m.i.

De septembre 1946 à décembre 1950, 16 843 personnes (prêtres, professeurs, professionnels, dames, filles, étudiantes, etc) ont vécu l'une ou l'autre des retraites prêchées. L'on calcule que plus de 60,000 personnes, pendant les vingt-cinq années de la Maison Notre-Dame-du-Sacré-Coeur, ont vécu ces moments privilégiés : 70% venaient du diocèse d'Edmundston, 25% du diocèse de Rimouski et 5% du diocèse de Portland, Maine. Plus de 70 retraites étaient prêchées annuellement.

Hommage aux Pères Oblats et aux Frères Oblats qui ont collaboré à plein temps ou occasionnellement à l'oeuvre des retraites fermées : Théodore Alain, Jules Allard, Paul-Henri Barabé, Aurélien Bastien, Gervais Bégin, Adrien Bélanger, Gabriel Bernier, Ubald Boisvert, André Boutin, François-Xavier Brouillette, Jean-Pierre Cabana, Jean-Nil Caron, André Cary, Jean Castonguay, Roland Cinq-Mars, Jacques Crépeau, Paul-Émile Daoust, Josaphat Désilets, Alfred Desrochers, Bertrand Dionne, Gérard Drolet, Fernand Dufour, Garfield Dunn, Aram Éthier, Achille Gagné, Louis Gagnon, Roland Gagnon, Pierre-Paul Garant, Roméo Girard, Antonio Hamel, Pierre Hénault, Jean-Paul Jobin, Philippe Labossière, Roger Lafleur, Charles Lambert, Maurice Laplante, René Laroche, Paul-Émile Leblanc, Louis-Marie Lebrun, Gérard Lefebvre, Victor Lelièvre, Georges-Honoré Lemieux, Émilien Létourneau, Dominique Levasseur, Paul-Émile Marchand, Antoine Marcoux, Azarie Ménard, Adolphe Michaud, Raoul Mongrain, Ludger Morneault, Gabriel Morvan, Paul-Émile Naud, Jean-Paul Poirier, Noël Poisson, Donald Rheault, Albert Roussel, Charles Sauvé, Hector Surette, Paul-Émile Thériault, Paul Thivierge, René Tremblay et Joseph Vaillancourt. (Archives des Oblats, Montréal)

Le 4 mai 1953, S.E. Mgr Joseph Roméo Gagnon procède à la première levée de terre où sera construite la future maison de retraite (60, rue Bouchard) et qui sera bénie le 29 août 1954. À l'automne 1991, la Maison Notre-Dame-du-Sacré-Coeur devenait la propriété de l'Évêque Catholique Romain d'Edmundston et était désignée comme « le Centre diocésain », abritant désormais l'évêché, les services diocésains et le centre de ressourcement. Ce que les Pères et les Frères Oblats avaient semé depuis 1946, était devenu en un quart de siècle, un arbre portant une semence inestimable pour l'ensemble de l'Église diocésaine d'Edmundston.

*Fait à Edmundston, le 8 février 2007
en la fête du Coeur Immaculé de Marie*

+ *François Thibodeau, c.j.m.*
Évêque d'Edmundston

Sr Ronilla Sirois, r.h.s.j.
Chancelier